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支 援 教 會    更 新 職 場

楊醫（楊錫鏘牧師，前中國神學研究院聖經科教授）── 一個我們並

不陌生的稱號，他的言教與身教影響我們這一代的信徒。作為聖經學者，

他忠於原文釋經，把神的道闡釋明白，提升信徒對聖言更深層次的理解。

作為牧者，他懷着為父的心牧養大牧人所付託他的羊。作為HKPES十多年

的夥伴及顧問，他的創造神學與召命觀成為HKPES服侍和回應職場需要

的基石。他並不恃學者的身份與眾人保持距離，相反卻不斷謙和地與處

境與信徒對話。時光荏苒，不經不覺楊醫返天家已經三年了，透過今

期《職報》懷緬和再度向他致敬之餘，亦藉此告訴大家，受教於楊醫

的信徒在各自的崗位上實踐所學，亦期盼繼續推展和深化創造神學

在職場的應用。

今期《職報》主題為：楊醫──承先啟後

承先者：承傳楊醫的精神、教導、為人態度，繼

續在所處崗位上回應所召。

啟後者：對楊醫所談論的創造神學 / 召命觀

進一步演繹、擴充、進入處境，並啟導他人。

內容包括第一部份，拾取楊醫兩則分享，引

領我們思考生命的「分」和物質秩序。第二部份

藉着幾位深受楊醫影響的信徒言說生命。第三部

份以不同角度再思召命。第四部份以楊醫的教導

鼓勵我們行在道中。

楊醫留下美好的楷模（包括他的言和行），

讓我們繼續整合和深化。以下是楊醫兩篇分享，

娓娓道出他的美好生命，也藉此鼓勵身處這獨特

時代處境的信徒。回應召命就是學效基督，不論

你是職場外或是職場內，留港還是散居海外。

深信楊醫本人並不希望其他人崇拜他像崇拜

基督一樣，而他的生命見證都是指向那位一生以

順服父上帝為己任的基督。楊醫自己也以全人生

命回應上帝的召喚，直至他患病離世，同樣見證

順服的生命取態。
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面對1997，移民的問題更加尖銳化。很多人都

在惶恐不安中生活。我想：我們對九七問題的反應

是否就只有恐懼呢？我相信我今生的成敗與福禍，

並不在乎香港的前途怎樣變化，而是在乎神的恩

典，同時亦在乎自己是否在這個時刻中盡應盡的本

分。面前的十多年是個關鍵性的時刻，是神塑造歷

史的時刻。我和太太願意留下來，在神的計劃裡忠

心地扮演自己的角色。

很多人移民，不是為自己，而是為下一代。自

己可以捱苦，但下一代又怎樣呢？半年前蒙神賜下

兩個女兒，這變成了我們一家的切身問題。我的看

法是這樣：每一代都有下一代，究竟我們的責任是

為那一代呢？我們若要向自己的孩子負責，難道我

們不用向這一代的孩子負責？香港的下一代，與華

人教會的下一代，也是我們的責任，難道我們只讓

那些沒有孩子的人去承擔？不錯，我們的子女會在

一個毫無保障的環境下長大，但除了神以外，那裡

還有真正的保障呢？他們和我們一樣，一生的幸福

並不在乎周圍的環境。記得當女兒出世時，我正在

撰寫研經版之列王記，讀到神准許所羅門向祂求一

件事。我問我的太太：在這個時代，我們可以為她

們求甚麼呢？我們一家都在神的手中，我們默默 

的求神，在這個陰影重重的世代裡，給她們有認 

識神話語的自由和機會。我相信神會答允我們的 

禱告。

自從我大學畢業那年，我便開始考慮移民的問

題。當時我的家人正陸續分批移居加拿大。兩年

後，他們已全部離開香港。我很自然就問一個問

題：我又怎樣呢？當時我剛大學畢業，生活還未安

定下來，趁機轉到外地謀生，又可以實現自己的理

想，一展所長，何樂而不為？況且加拿大的生活比

較安定，環境亦較為舒適，加上香港的前景不穩

定，在外地生活總比在香港安全。很多人都有這

個想法，我也認為這是無可厚非的。不過，當時

有兩方面的思想使我卻步不前：（一）如果單為了

自己，我早就「走」了。但我心中有一個堅強的信

念：我一生總不能這樣無目標地渡過。我活着是為

神，祂有一個使命叫我去完成。移民並沒有錯，但

我需要弄清楚移民有否違背我的使命，對我來說，

理由並不夠充分；（二）當時我正在考慮投身全職

事奉的行列，在未肯定神的呼召之前，我應盡量把

自己的前途留空給神。假若我移民了，我就很容易

安定下來，那時候，要回來就更加困難了。

接着，我當了五年醫生。在行醫的歲月中，我

慢慢發現自己對全職事奉的負擔越來越重。內心的

感動、弟兄姊妹的印證和鼓勵，加上工場上的迫切

需要，促使我放下行醫的工作，跑到外地去唸神

學。在神學院學習期間，我更清楚自己的負擔是在

神話語的教導上，特別是看到華人教會在這方面的

需要。面對着這個挑戰，我更感到我不能移民，要

在香港華人教會中事奉神。

楊醫──承先啟後

註：中神院訊1983年3月（第87期），承蒙中國神學研究院授權轉載。

《我為何留在香港？》 楊錫鏘牧師

2



有關病中恩典
由2019年發病到如今整整一年，經歷很多關

愛，在此分享我的心路歷程。在病中有不少人會唱

詩、祈禱，但經文對我則有十分大的幫助，在病床

中甚麼也做不了，看不到書看不到聖經，似乎非常

被動，但心裡不斷反覆思量經文對我的幫助。想分

享三點：

1. 恩典夠用：
初發病時，因自己有醫學常識，得悉患上胰臟

病，心知「大件事」（很麻煩）。起初說是胰臟

炎，但估計患癌的機會很高。當時神賜我一金句，

就是哥林多後書12章9節。雖然大家很熟悉，但我

心知是神特別給我的。

祂對我說：「我的恩典夠你用的，因為我的能

力是在人的軟弱上顯得完全。」

一開始神就賜下這應許，我便抓着這應許。反

思這節經文，讓我有不少體會。當神說我的恩典夠

你用，即表示「好大鑊」（不簡單很嚴重），但神

說恩典是夠的。正如保羅所面對的挑戰困難也相當

大，然而神說恩典足夠，而我的病也相當複雜，每

個治病的階段都有難處，但經歷恩典夠用，包括開

始的第一階段難於診斷出病況。

神賜下最好的資源，讓我過渡每一關，但每次

的結果是不理想的，每次都需要神的恩典。第二關

是做手術，剛好公立醫院有位，一星期內便可進行

手術，而不用花費額外金錢在私家醫院。在人看來

是十分理想，但由於癌細胞在靜脈旁邊，手術非常

複雜，需用上一倍時間──12個小時才完成，最

終手術是成功的。不過癌細胞有擴散的可能，於

是進行化療，初階段是辛苦的，但神的恩典又夠我

用，並沒有太大的副作用，並且人是精神的。化療

期間癌症復發，人看來非常麻煩，神又為我預備電

療，最終完成所有治療。神的恩典夠我用，但有

「後話」並不出奇，神的恩典並沒有說祂會完全醫

好我，但每次恩典夠我用而已，每一關就是這樣渡

過。

這些經歷，讓我想到五餅二魚的故事。約翰福

音六章與其他福音書所記述的有分別，其中之一是

耶穌叫眾人排開坐，約翰加了一個描述：原來那裡

的草多。意思是神一早預備了，在當時而言挑戰很

大，要餵飽五千人，而我則面臨大病，但當進入處

境時，發現神一早預備了所需。

其二是派餅時，耶穌叫門徒容許人任意取吃，

雖然每一次都有「大鑊」的東西要面對，但神有豐

盛恩典讓我自取。

其三耶穌叫門徒收拾剩下的食物，不要「嘥」

（不要浪費）。甚麼叫「嘥」，回望和記起神的恩

典才知道非常豐富，是多於我的需求。這幫助我一

步一步經歷，幫助我對恩典多了一層更深刻的體

會。

恩典通常被理解為我們「唔掂」（不濟），我

們要靠神的能力，這是正確的，每個階段都需要求

神恩典幫我們渡過，但哥林多後書12章9節提醒我

們不是靠恩典變得強壯，原來軟弱仍在，神沒有取

走我們的軟弱，卻從中體會神的大能，若只看到自

己的能力都不是最好的，恩典必須靠神不是靠自己

的力量。這是恩典第一層面的理解，恩典還有兩個

層面的意思。

9．2023

《恩典夠用》 楊錫鏘牧師

祂對我說：「我的恩典夠你用的，因為我的能力是在人的軟弱上顯得完全。」
哥林多後書12章9節
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2. 恩典是白白的
恩典是白白給你的，不是靠自己，例如靠虔誠

或自己的力量。恩典告訴我們原本我們是不配得

的，所以，保羅更喜歡誇自己的軟弱。有不少人對

我說：你身體不錯，可以捱過重重關口，但這是神

的恩典，我不能誇自己的能力。恩典的意思是神肯

給你。我想到另一段經文，就是「主若願意」。有

個痲瘋病人求主醫治，他對主的力量沒有懷疑，問

題在乎主耶穌是不是肯。經文說是耶穌憐憫他，我

們要靠神的憐憫，而不只是靠祂的能力做甚麼，因

為我們是不配有的，不是應分有的。有些人會問為

甚麼事奉主的人會受這樣的苦，彷彿表示我們應該

配得神保守，其實我們是不配的，否則我們的祈禱

會變成「扭計」，要脅神醫好自己。

3. 主若願意
第三個層面是主若願意。在雅各書第四章講到

我們可以計劃，然而若非主願意甚麼也沒有用。恩

典的意思是禮物，是給你的（given）。上年年尾

無法想像我可以再次出來服侍，這不是一定可以，

重要是靠神的憐憫和神的主權，而恩典不單只是

「靠」而是要「服」的，是完全的交托，這才是真

的信。我的意思並不是說我們不需要祈禱，祈禱本

身是很自然的事，好像是呼吸一樣，但祈禱不表示

你一定要神成就你心所願的。而祈禱不是講果效而

是關乎關係，如果要講果效，那就是操練我們與神

的關係，就是不斷依靠和順服，體會全是恩典。恩

典不是保障我過渡每一個階段，我要謙卑地交托伏

在祂下面。尤其以我為例，胰臟癌應該是很「大鑊」

的，在人看來我的預期前景不理想，所以有心理準

備我可以隨時死去，醫生都這樣說，最終不是藥物

有沒有效，而是神是否讓你不復發。

我們也不需要知道恩典去到甚麼狀況，神只是

告訴我們恩典夠用。不是能否醫好，或是會否復發

的問題，總之是恩典夠用。讓我看到恩典不單是幫

我過渡難關，而是改變我的心態，這是有關於順

服。我以往常常教導別人有關這個課題，但現在才

真正明白。信靠和順服是同一樣東西不能分割。

我以前幫過很多人，在絕症中不斷祈禱，不斷

學習信靠。為人祈禱不是錯的，是自然的，及至病

沒好起來，然後才學習接納。整個過程很辛苦，好

像神沒有聽祈禱，最後才投降。我今回的體驗是，

一開始不斷學習順服，反而可以釋放。我並不是要

求神怎樣救我，而是學習先順服。這並不容易，但

我發覺這樣才沒有重擔，這才是信靠，沒有順服就

不是信靠。你不斷祈禱求醫治，可能背後只顯示你

還未接受，亦未順服，要有順服才能信靠，沒有順

服的信靠是假的信靠，順服是信靠的終極。若果主

願意主肯就可以了，我只需交托給他，是終極的安

穩。人生就如過山車又上又落，不知下步如何，但

為甚麼夠膽玩？因為你知道有工程師計算過。神亦

一早計劃，祂喜歡和知道一切安排給你的，我信得

過祂，跟着祂，這才是真正的信靠。

順服的生命
今趟的經驗亦給我很多有關於創造方面的反

省，救贖神學所談的信望愛是很重要的，但創造神

學談的是日光之下的三個秩序，簡言之第一是物質

秩序，即每人都有一份福和禍，譬如我在這個年紀

患這病就是我的「分」。第二是功能秩序，神做萬

物各從其類，有不同的角色、恩賜，神叫我做的東

西要忠心做好。第三是道德秩序，神所設計中設定

對與錯，要跟隨神的法則。

當中最難明是物質秩序，我是教授傳道書和約

伯記，當中提及的虛空和人生的苦難是難於理解和

不合理的。今次患病不是教，而是自己真正體驗明

白傳道書所講的物質秩序，虛空的虛空，完全不合

理的，沒有意義的，不能掌握的這一「分」，但是

我覺得這是最值得學習的。道德秩序所講的是，神

設下原則，你照行就是了；功能秩序就是按神給你

的角色，發揮完成你的召命；物質秩序則沒有可做

的事情，你唯有的是順服。
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敬畏神是操練我順服。在病榻中其中一個強烈

感受是，在公立醫院覆診，需要做很多繁複的檢

查，十分之麻煩，並且每個檢查、取藥都要等待很

久，可能那些檢查亦沒有甚麼大作用。但其實我就

是需要在這看似沒有意義的事情中學習順服物質秩

序，順服神。當我如此順服，我便感到不那麼煩擾。

其實，基督徒講順服通常只是限於道德秩序，

根據甚麼是對甚麼是錯而遵行。40 年前上帝要我

學順服功能秩序，做祂叫我做的事情──放下不做

醫生，而做教導聖經。順服功能秩序不是對錯的問

題，是回應神順服神的功能秩序，因為做醫生不

是錯的。而這個階段是要我順服物質秩序，是最難

學的！我一生都是學習順服！很多經文都是回到這

一點上，原來就是順服，信耶穌其實是包括順服，

唯有順服才明白甚麼叫做信。否則只是利用神，只

是叫神服侍你。順服是神要我們一生做祂想要我    

們做的事，以前我都是這樣教人，但現在我才深刻

體會。

最後的體會是神並不想我們做很多事情，生命

才是重要。神想我們真正有個順服的心，一個順服

的生命不一定叫我們做很多大事。我正在思考如何

運用我的時間，再聆聽神給我的負擔。我體會神有

幾方面想我進一步去學習去實踐的：對事安穩，對

人接納，對神謙卑。

事奉方面，我的病與香港近年的狀況似乎緊扣

在一起，而香港進入一個新的時代，神讓我看見聖

經提及很多人物進入一個新時代，特別有兩個人

物，一個是迦勒，在曠野時代的人，只有他和約書

亞存留；另一個是施洗約翰，耶穌說他是舊約先

知中最大，但與天國無份。一個有份一個無份，我

的生命如迦勒還是施洗約翰？其實我現在也不能夠 

回答。

另一個思想的人物是西緬，西緬等待彌賽亞的

降臨，他看見耶穌之後，便請神釋放他離開。其實

西緬只是敏銳地去等待去觀察，他是守望者，他看

見彌賽亞降臨，工作就完結。聖經沒有提西緬做過

甚麼大事，在聖殿也沒有角色，是一個隱藏的事

奉，他所說的東西沒有人明白，他只是一個義人

盼望神的降臨，而迦勒所做的則是明顯的事奉。身

處這時代，我是西緬還是迦勒呢？我仍然去思考前 

面的路，和對下一代的負擔，仍希望透過聖經應用

在新一代，透過創造神學應用在現今社會政治形

勢。

註：楊醫於2020年2月16日靈光中文堂分享他在病中如何經歷神的恩典。承蒙楊師母允許將原聲帶化作文字轉載。
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我的召命、人生取向和目標。

雖然，我只是園藝初學者，但閑時喜歡打理家

中小園子，讓自己勞動勞動舒展身心之餘，也體會

培植生命的功夫和學問。作為一個園丁，需要澆

水、施肥、修剪、除蟲、處理落葉等等，務使栽種

的花草樹木健康成長。我的工作也恰如園丁一樣，

只是對象換成人，過去的日子（現在和將來亦然）

也是以栽培生命和靈性成長為我的志業。在這交匯

下，「園丁」這名字真是恰如其分地描述上主放置

在我生命裏頭的召叫。而園丁也正好代表主耶穌自

己，是祂先修剪並繼續栽培我，使我能成為園丁學

徒。

當人問你叫甚麼名字，你通常會毫不思索地回

答：我叫某某某。但當問到你名字本身背後的意

思，就需要花費一點心思追溯來歷並解釋。名字背

後可能隱藏着族譜排列次序和願景，也包含父母或

祖父母對兒孫子女願望的投射，又或反映你出生時

的社會生活面貌和狀況。

楊醫在他談論有關召命時，經常提及要「搵返

自己個名」（尋回自己的名字），而他所講的「名

字」是有關一個人在上帝裡面所創造的特質和呼

召。他曾提及自己的名字叫「五金鋪」，而不是

「超級市場」，因為他想表達自己不想成為大型講

座的講員，而只希望跟參與者有更多互動對話，與

人一起討論、整理及組織。「超級市場」是給用家

所需東西，是直接的，但「五金鋪」則是給師傅或

相關的人，一起傾談，一起構思材料如何運用。他

亦解釋「名字不是絕對性的，這只是給自己一個比

喻及重點取向，每個階段也可有不同的表達。」 

曾經有一位朋友分享助人的經歷，樂意助人的

程度就連半生的積蓄都願意借出，為的是讓對方能

有棲身之所。我靈機一觸地說：妳的名字叫「慷

慨」，她立時滿心歡喜地認為這個名字很能描述她

的特質。

一直以來，我也尋索自己的「名字」，但都

未能確認。直至一天晚上，在帶領退修會期間輾

轉反側，思想翌日該如何演繹自己的生命線時，

突然靈光一閃出現：「園丁愛美麗」（Gardener 

Emily）。那刻像如獲至寶，十分確信這是上帝給

《園丁愛美麗》
謝麗婷
HKPES Associate Partner
在不同的崗位及其生命中結合楊醫所教導

楊醫──承先啟後

不同的職場信徒深受楊醫的影響，在各自的崗位和
領域中傳承所學和恩師的精神，以下是幾則分享。
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至於「愛美麗」（Emily），背後是有一個故

事：

外子臨離世的前一夜，已進入半昏睡的狀態，

意識有點迷糊，突然他喊出Emily這名字，我醒來

問他：誰是Emily？

他說：Emily是愛美麗。

我再問：愛美麗是誰？

他說：就是妳！

我疑惑的再問：我是誰？

他說：Winnie。

我仍是不確定（心想是否另有未知舊情人）：

愛美麗是Winnie，Winnie是愛美麗？

他肯定的說：是！

我打趣的說：我美麗，所以你愛美麗。

他回應：嗯！

我喜歡這個新名號：「愛美麗」，因為在他眼

中我是美麗的，在我眼中他也非常美麗。而我也喜

悅重塑和培養美麗的生命。故此，「園丁愛美麗」

變成了我的名字，也呈現出主對我的呼召。

你呢？你的名字叫甚麼？

藉此感謝楊醫啟導我對召命觀的認識，踏實地

在每個處境辨識回應當下的需要，並透過他的身教

和言教讓我有力盛載物質秩序中的苦難和各種遭

遇，學習順服生命中的「分」。

除了從事職場服事，也參與靈命培育的工作一

段日子，發現兩者有密不可分的關係。靈命成長其

中一個重要核心就是認識自己，認識自己包括認識

「假我」。當人能夠明白假我在自己的生命裡頭經

常作祟，並靠上帝放下 / 拆毁「假我」而活出真我

時便能忠於那個上帝原先創造的「我」。只要忠於

自己，忠於上帝的呼喚，就是榮耀上帝！

楊醫對這方面有非常深入的探討。植根於聖經

的研究，他提出四類「假我」：扭曲、強加、欠

缺、虛妄的假我（《召命──以生命回應神的召

喚》）。這方面不單幫助我個人拆解糾纏多年的悵

惘，同時亦成為結合靈性培育與召命觀的基石。在

推動靈性修持時不是只談論“how to”的方法，而

是回歸上帝與人最基本造物主與被造者的關係，並

學習在上帝的恩光中顯明隱藏於我們內在那個喜歡

比較、追名逐利、尋求認可、缺乏安全……的「假

我」，活出一份真我的自由。

9．2023
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楊醫──承先啟後

於我而言，我最初對發現「我叫乜名？」採取

一個開玩笑的態度，「到底黄讚雄這個名字有何創

造神學的意義？」結果自然是「得啖笑」。在往後

的數年，我雖然有機會和楊醫多了很多個人的接

觸，甚至和他合作出文章和書籍，但卻沒有再深思

這個問題。直至我由香港回流加拿大約一年，楊

醫離世時，我回憶在楊醫面前交流和受教的日子，

「我叫乜名？」這個問題就在腦中橫空而出。我

想，召命是我在HKPES的首本戲，也是常常和弟

兄姊妹分享的題目，然而，若連我自己在退居加拿

大後，依然不知「我叫乜名？」，那麼我豈不是對

上帝對弟兄姊妹對自己都開了一個大玩笑？！

靜下來後，我慢慢回顧自己過去六十多年的日

子，發覺我的人生和大多數人分別不大，不外乎高

高低低，有成亦有敗，有自我亦有隨眾，可說我的

名字就是「人一個」。然而，當我仔細思想，自懂

性以來，我每次見到別人的成與敗時，我會問自

己：「佢咁樣做你收唔收貨？如果我係佢，我會點

做？若我真要咁做，我做唔做到？我要學D乜？」

多年之後，我依然是不斷問：「如果我係佢，我會

點做？」

原來當年在楊醫辦公室的對談中，我想得最多

的，就是這些。在不斷敲問自己的過程中，我不自

覺地成為一個學習者（learner），作為learner，

我通過實踐去繼續敲問自己，推展人生，回應上帝

給我的召命。

所以，我個名，叫做learner。謝謝楊醫的教

導。

2006年我在畢業生團契（GCF）事奉時，我

修讀了楊醫任教的中國神學研究院與GCF合辦的

晚間基督教研究文憑課程必修科「門徒召命與生

活」。在課堂，楊醫常常鼓勵同學尋索上帝所賜給

他們獨特的召命，而他問同學的問題是：「想想，

到底你真實的名字是甚麼？」

在創世記中，上帝給人命名，也予人給其他受

造物命名的「工作」，而名字就是人和受造物的存

在意義和召命。

耶和華　神用地上的塵土造人，將生氣吹在他

鼻孔裡，他就成了有靈的活人，名叫亞當。創2:7

耶和華　神用土所造成的野地各樣走獸和空中

各樣飛鳥都帶到那人面前，看他叫甚麼。那人怎樣

叫各樣的活物，那就是牠的名字。創2:19

耶和華　神就用那人身上所取的肋骨造成一個

女人，領她到那人跟前。那人說：這是我骨中的

骨，肉中的肉，可以稱她為「女人」，因為她是從

「男人」身上取出來的。創2:22-23

說來也有點好笑，在課堂後，同學們往往帶着

一個問題回家，不斷問自己：「我叫乜名？」在這

些學生中，也包括了我。在往後多年，這個問題不

時出現在我的腦海，也成為我尋索召命的核心。

慢慢地我發現要回答「我叫乜名？」既易也難。

易，是因為你只要認識自己，你自然就知道你叫乜

名。難，是因為在我們的人生中，有太多的私意和

雜念，令我們不太認識自己。然而，若我們不知道

「我叫乜名」，就展開尋索召命的旅程，必定很難

實現。

《我叫乜名？》
黃讚雄
前 HKPES 同工
在加國繼續於身處崗位活現和推動楊醫教導
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玩樂的生命表達，確實是我們活現信仰的好榜樣。

猶記起神學院的日子，每逢我們開班會，無論

是戶外郊遊，或是家裡聚餐，楊醫必然投入我們當

中，彼此分享，𣈱所欲言；雖然中神沒有班主任制

度，楊醫卻是我們不成文的班主任。

又記得一次參加書法靈修的聚會，楊醫和我都

是主辦單位的會員，當天我在場內安坐，預備心靈

開始聚會之際，楊醫竟然走到我面前，跟我坐在一

起，那一刻實在有受寵若驚的感覺，我想楊醫乃資

深的會員，人脈又廣，與會者不少是他熟悉的朋

友，但他卻選擇與我同坐，內心立時泛起被重視和

溫暖的感覺。

這些生活點滴的片段，足以呈現出楊醫「為

父」的召命和生命特質。

雖然我們不再有楊醫在我們當中陪伴、教導和

牧養我們，但他留下的信息、著作以及過去同行的

足跡和榜樣，仍舊說話，在我們靈性歸家的路上，

成為導引的明燈。

過去在中國神學研究院學習的最大得著，就是

能夠受教於楊醫；楊醫對聖經的詮釋，特別是對創

造觀的見解，以及他個人生命的見證，都一直影響

著我的事奉及做人處事的態度。

從事職場牧養的日子𥚃，我發現楊醫所闡釋的

創造秩序，的確能夠對應職場的現實經驗，可以在

當下這個被世俗價值和意識形態所熏陶的職場處境

中與未信主的朋友對話，亦能幫助已信主的弟兄姊

妹面對信仰的矛盾和衝擊。例如：物質秩序裡有關

「分」的觀念可以回應弟兄姊妹面對現實職涯和生

活上的際遇和成敗得失所產生的迷思和張力；而功

能秩序中的「召命觀」亦能讓弟兄姊妹在這個充斥

着雜聲、噪音的世界當中，從種種虛謊、假我和謊

言裡面辨識真我、認清召命，從而作出恰當合宜合

適的回應。

作為一個學者、聖經研究專家、神學院教授，

楊醫沒有給人高不可攀、遙不可及的感覺，反之，

他平易近人、進入群體、與人同在同行、一起吃喝

《生命的信息與承傳》
朱敏華
短宣中心職場牧人
在其崗位上推動楊醫的教導 

呢？這個問題幫助我思考很多人生不同階段的問

題，包括生老病死、人生和職場的際遇、人生的福

與禍、我們擁有那一「分」，也包括大自然的現

象，天災的原因等。創造神學所帶出來的召命觀，

對我個人很有幫助。

楊醫的確為華人信徒留下很寶貴的禮物，他的

研究幫助我們明白聖經的真理。他曾經講過他的責

任是準確地將聖經真理研究出來、教導和傳遞下

去；你的責任是在你的職場中、生活中活出信仰，

將信仰和生活結合。所以我現在沿着這方面的教

導，一方面在職場裏活出上帝的召命，亦同時幫助

年青的職場弟兄姊妹去明白上帝在他們身上的召

命。盼望各人在不同的崗位上能夠活出上帝在他們

身上的心意。

我於1999年在中國神學研究院修讀課程時認識

楊醫，當時他負責的一科是「信徒召命與生活」。

猶記起其中一個功課是「尋找上帝給你的名字」，

當時不斷思想，但到交功課的時候，仍未想到自己

的「名字」。楊醫就對我說：「不要緊！你繼續思

想。」結果在五年之後，上主安排了一個特別的機

會，讓我明白他給我在工作中的「名字」，就是

「平民建築師」，這是在一個採訪後，當時的記者

向我提出的。我覺得這個名字很貼切，也能夠充分

地反映我的工作性質、內涵和目標。我相信是上帝

給我在工作上的召命，藉著我在建築這個專業來服

侍平民百姓。

楊醫的創造神學，源於創世記第一章、第二章

和聖經的智慧文學而研究出來的。其中一個深刻的

教導是關於他提出的一個問題：創造的相反是甚麼

《平民建築師》
何守謙
前 HKPES 董事、建築師
在其崗位上協助職青活出一生所召
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結果十分耗盡。楊醫的物質秩序，叫我明白自己

的「分」，不要做得太多，超越自己的本位，令

我有新的領悟和稍為釋懷。當然，對於「召命」

（call）和「欲求」（drive），我還是要花很多年

時間，聆聽上主，學習捨棄，才漸漸明白。

楊醫說話不慍不火，完全沒有脾氣，謙卑而睿

智。他釋經嚴謹，深入淺出地分析經文。我特別享

受當年的聖經默想會，主持人誦讀默想經文後，楊

醫會先聆聽大家的問題，然後以他的洞見來回應，

用適切的例子，解釋職場的處境與神學的關係。

與楊醫的相處，最深刻印象的一次是去衛理園

的營會。楊醫和我同一班船，他下船後，等我一齊

慢慢由梅窩碼頭行到衞理園，他表示以後不會講道

了，只會專心教聖經。我聽到後，當然覺得十分可

惜，但又驚嘆楊醫忠於上主的托付，十分專注地活

出自己的「召命」。

楊醫常常講及「禮物」的觀念，我覺得楊醫是

上主給香港教會，甚至華人教會的禮物，讓我們學

習聆聽，認得主人的聲音，聽命而活出召命，做一

個上主創造的我。

楊醫，謝謝你的教導，也謝謝你的溫柔和謙

遜，你以你的生命活出召命，特別你患病後對苦和

禍的態度，真正活出你所教的，以「主恩典夠用」

來回應。你離開日光之下的生活回天家了，你的精

神還在，永遠懷念你！

2010年，我參加了HKPES的營會，在浸會神

學院第一次見楊醫。當時我在一間美資跨國企業

（MNC）工作，十分繁忙，時常出差、開會、

加班，身心靈都十分疲累。聽到楊醫講「創造神

學」，三個秩序都搞不清，其實是「一舊雲」（糊

裡糊塗）。不過楊醫在主日講道，臨時改了主題，

他講了耶利米書第一章，論到在母腹中，神已經認

識耶利米，他是神所造的，那是我第一次聽到「召

命」的觀念。楊醫也講到他自己的見證，教會中人

認為他不做醫生去教聖經是「嘥」（浪費），但同

時間他師兄不做醫生，回去處理家族生意卻不覺得

「嘥」，我有好深的印象。現在回想，如果楊醫不

教聖經，就真的「嘥」了。

跟著我參加HKPES後續的工作坊，楊醫再講

「創造神學」中的物質秩序、功能秩序和道德秩

序，我慢慢分到，也開始明白。特別是物質秩序，

楊醫講到每一個人，都有上主創造的那一「分」，

人人都不同，不需要「唔抵得」（妒忌）其他人。

我工作的場景，就是超忙，但銷售同事卻時常翹

班、玩失蹤，我卻要參加所有會議，處理和解決客

戶的問題，而對方領功時又會適時地出現和提出意

見，令我覺得不公平。我認為自己要盡全力做好，

《憶楊醫》
陸嘉文
隨楊醫教導多年的信徒
並踐行於工作和生活中

楊醫──承先啟後
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以回答的。

至於楊醫關於「召命」的理論，我最初讀完他

的一本著作後，「唓！」的覺得不是味兒。因為他

談了很多「不是」，雖也有談「是」，卻沒有提供

具體方法，不是一本“How to”的著作。簡單來

說，讀完也不知道自己的召命是甚麼，也不知道

quick fix的方法，他的說法，一句講完：你與神親

近，就會知道自己的召命是甚麼。

幾年下來，聽過、讀過相關的深入討論之後，

才慚愧地發現自己有多膚淺，才慢慢體會到他看似

簡單的主張，其實正正是奧秘所在；不單只魔鬼藏

在細節中，原來天使也會躲在小節裏，善惡的差

別，有時十分含蓄。

楊醫借用的「真我」、「假我」，按我的註

釋，是在說明：「找到真我，找到召命」，因為神

早已把祂的召命安放在我們心裏了。這說法與《找

到自己，找到天父》（天主教書籍）的思路一致。

心理學家指出，現代人與自己內心的距離越來

越遠，自己不知道自己內裏真正的感受和需要。

「真我」的追尋，沒有想像中容易。

與自己的內心連結，似乎是不少人需要的情緒

解藥。「你要保守你的心，勝過保守一切。」如果

連「小我」也照顧不好，何來的心力、動力，可以

照顧「大我」呢？在時不我與的境況下，能夠幫助

絕望的人照顧好「小我」，

渡過困境，不也美哉？像以

利亞被追殺時倒在樹下，完

全 失 去 動 力 和 求 生 意 志 ，

神 照 顧 他 的 身 心 ， 給 他 吃

喝，讓他休息，告訴他並非

孤單一人，還有數千勇士在

等他，他才能夠再站起來做

「大事」。照顧「小我」，

也可以是大事。

知 道 有 楊 錫 鏘 醫 生 這 一 位 牧 者 ， 是 源 於

HKPES。在我而言，楊醫不是基督教的「紅人」，

他在某些基督教圈子內有忠實的追隨者和支持者，

但在一般的基督信徒間沒有普遍的知名度。相信這

與他的作風和追求有關。

楊醫似乎沒有刻意替自己著書立說，有好一些

著作都是別人整理他的講學、講道、講座、工作坊

等分享內容而成；也許他把時間、精力都放了在教

導學生和牧養上。因此，要深入了解楊醫的想法，

需要多讀一些書。我只讀了其中一小部份，已獲益

良多；所得益處不單只在知識的增長，更在於引起

了不停的反思。

其中一個獲得的啟發，是關於「苦難」的思

考。為甚麼世上有苦難？這是教宗也答不到的問

題，我不期望可以得到一個圓滿的答案，但起碼要

給自己一個理性可以接受的交代。

按照楊醫就創造論提出的三個秩序：功能秩

序、物質秩序、道德秩序，不同的秩序可以針對不

同的狀況，這一個秩序解釋不了，不代表所有秩序

都解釋不了。秩序存在的價值，在於被遵循，若神

容讓事情經常脫軌，不依秩序，秩序就變得沒有意

義了；但遵循不等於限制，上帝未死，所以神不會

被自己所造的秩序所限，祂總有方法可以作出突

破，最戲劇性的就叫做「神蹟」吧。

個人不能因為神沒有為我改變

秩序而怪祂怨祂，主權始終在於

神。有些人（包括自己）常問為甚

麼，但有時候，苦難不一定有原

因，可能純粹是秩序使然，例如有

人破壞了道德秩序，自然就有受害

者。至於「為甚麼是我」這問題，

只反映了「情願是他人而不是自

己」的想法而已。這是我自己引伸

出來的思考。至於某個苦難當中是

否有「神的旨意」，這實在是人難

《尋找「真我」的大事》
譚秀嫺
自由工作者，喜歡閱讀寫作
在潛移默化下受楊醫教導所薰陶
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以，當這個「我」在日常生活 / 生命中有新的經驗

和體驗時，就提供了新的素材去對照聖經當中所述

說的人神經驗範例，當這個「我」已不一樣時，就

自然有另一層面的「明白」，共鳴於內心深處。

另一方面，楊醫常說聖經很多時只提出問題，卻

不常提供答案，答案在我們用生命作回應的過程中

呈現。我們非常欣賞羨慕楊醫的釋經，在知識層面

上無可否認是豐豐滿滿的，但要「真」的明白，卻

需從個人生活 / 生命入手、對照，並作結論檢討。

當晚尷尬的場景，卻開啟以後我對「讀經」的

定位，更重要的是影響了我對「講道」的定位。楊

醫曾說，我們每個人都是一篇「道」，重點是不論

我們喜歡與否都自然地「活」出這篇道，或我們每

人有幸地去「講」這篇道，所以當我有機會去講

道、分享或教學，我期盼內容是以自己親身第一手

的體會、經驗和回應，來對照聖經中人神相處的範

例。換句話說，我盼望我所講的「道」是我曾親身

經驗過的，無論那些經驗是順利過渡或停滯不前，

都是我坦然接受後歸納整合的結論。

聽說很多讀過《召命──以生命回應神的召

喚》1這書的人都說不易明白其中內容，確實當中

的釋經有一定深度，但只要耐心研讀，再加以與自

我生命對話，便能找著竅門。而我也透過這本書與

信徒分享召命觀，整理幾次小組經驗後，現在我稍

為懂得如何導引組員，當中必會安慰他們有讀不明

的部份是必然的，可能因時候未到、仍未有相應經

驗參考，讀得明的部份相對更顯重要，會邀請他們

以自身的經驗來加以說明，並對照書中的論述，一

方面不單可讓組員在理念上理解分析，更可以習慣

親自「運用」當中的經文於其處境中。另一方面因

不同組員分享其自身經歷，也豐富了我對當中經文

的理解，還可收集不同處境的應用實例。相信這樣

的經文與生命會遇，帶來「真」的明白，會更切合

楊醫的治學信念。

大約二十多年前，中國神學研究院（中神）與

香港基督徒學生福音團契（FES）屬下的畢業生團

契（GCF）合辦晚間部份時間基督教研究文憑課

程，課程設計包括「門徒召命與生活」一科，由楊

醫負責教授，直到他退休後仍在中神教授這課。當

中不少內容正對應著我人生旅程中不同狀況、際

遇、掙扎，直到今天。往後的幾年也抓緊機會旁聽

這課。

記得一次旁聽晚間課堂後與楊醫又尷尬又有趣

又發人深省的對話，在與他回家路上，我懷著滿腔

感恩之情，同時又想藉機會讚賞老師，向他表達些

謝意。我主動打開話匣子，（與楊醫單獨相處時都

要隨時作好準備，要主動一點的呢），我形容當晚

課堂中他講述雅各以掃的故事，以嶄新的角度理解

這故事非常之有亮光（insightful），開啟了我對

「召命」中「命名」的領受，楊醫只是微笑卻沒作

聲，不張狂又不自誇。

為了注入新的對話材料，我隨口卻真心的說：

雅各的故事那麽有亮光（insightful），幸好今次

有參與旁聽，沒有錯過這次學習和嶄新的體會，隨

著卻是自暴其短！一心想表達非常渴慕並已多次旁

聽這課，就問：從前旁聽你的課程，沒有聽過你講

有關雅各這段故事，為何從前不講，留到現在才講

呢？楊醫仍保持微笑，又淡定又溫文爾雅地回答：

雅各的故事是這課程的指定內容，每一次都一定會

用來作教材的。當刻我掌心額頭也冒汗，今趟真的

拋錯了書包！心想已旁聽了好幾次，深信對課程內

容已有相當把握，但為何對雅各故事的詮釋像沒聽

過，跟全新的資料一樣呢？楊醫下車時回應了一

句，實際字眼現在已記不起，留在心裡的意思是

「可能因你有新的經歷，現在真的明白了。」

當晚在獨自回家的路上，與楊醫對話的影像不

斷在腦海盤旋，漸漸有另一層的意義在心裡形成。

原來這個「我」的日常生活 / 生命經驗，是現實實

際的素材，可讓我用來參照並明白聖言的奧妙。所

《經文與生命會遇》

譚瑞麒博士
悠越基業總監、利未學院副院長
追隨楊醫教導多年，致力從靈性修持
向度揉合神在人間的道與地上生命 

楊醫──承先啟後

1.「門徒召命與生活」的講課內容編輯成的書
 https://www.logos.com.hk/bf/acms/content.asp?site=logosbf&op=show&type=product&code=9789887768265

12



9．2023

見領受召命的人所身處的世界與場景。尤甚者，基

督徒只用自我實現的角度來談召命，召命便成為一

種品味，我們便開始傾向尋找適合自己的自我實

現，在思想：如何活得更好？如何了解神給予我的

禮物？如何明白神所創造的自我？這種向內找的自

我實現，把視野停留在自身，因而往往看不見其他

人或場景中的需要與實況，便開始對別人或這個時

代變得冷淡，所關注的就是自我。

在場景中的召命
當我們看聖經時，便會發現那些被神呼召的人

都身處在一個亂世當中，經文甚少記載他們領受神

的呼召之後有甚麼自我實現，也沒有說召命是一份

禮物，更沒有說他們實踐召命時帶來甚麼自我發現

或神眼中創造的他。反之，召命對他們而言有可能

是一種重擔，因為神正呼召他們去回應時代的亂

世，那亂世是埃及法老的欺壓（摩西）、亞哈斯的

國家中嘴唇不潔的偽君子（以賽亞）、快要亡國的

時代（耶利米）、被擄的大時代（以西結）等等，

這些亂世所呈現的挑戰，才是他們領受召命的場景

與原因。在迷霧裡，召命才顯得真實。

若說召命是一份禮物，倒不如說召命是一種責

任──生於亂世，有種責任──而這種責任，並不

是要使人生活得更精彩，也不是發現甚麼是神所創

造的真我，而是一種回應時代的重擔與堅持。若召

命是這樣，那麼人生便更踏實，也不離地，是為他

者而活，不是為自我而活。召命叫人捨己，義無反

顧地去愛去生活，保持自己有赤子之心，召命使人

成為黑暗中的光明。

我不得不承認這是一個沒有召命的世代。雖然

很多人正努力尋找人生的意義，但卻很少可以找得

著，近來盛行的抖音成為青年人的愛好，它主要上

載網上短片與短視頻的社交程式，當我們留心身邊

的人（特別是年青人），便不難發現在餐廳、交通

工具上都有人拿著手機追看短片，每一個短片不到

兩分鐘，有的是30秒，大多數都是無聊的內容。

大部份青少年人認為人生苦悶，當中苦悶之因是由

於無所事事或溫習不感興趣之科目，便需要類似抖

音的短片來充斥時間，甚至上癮。人生缺乏目標、

理想，沒有奮鬥動機。

這是一個沒有召命的世代，世界混亂，青年人

沒有奮鬥動機而選擇躺平，對一些青年人來說，除

了觀看手機無聊之外，地上沒有任何東西值得奮鬥

追求，而另外一些人活在水深火熱之中，只要能生

存下來也不容易，又何來有空間與動力去談召命？

慢慢地，召命便是上流中產基督徒的玩意，似乎適

合那些不吃人間煙火的人來品嚐。

召命是自我實現？
當我們談召命，往往都會由自身出發：召命給

予人展現真實自己的原因；召命是神給予人的禮

物，使人活在神的心意與路道中；召命讓人尋得真

我，活在神所創造的自己中。以上這一切，都是對

的，也是無可厚非的。然而，召命豈只是自我實

現？雖然召命有可能使人活得更豐盛，但我卻認為

這種論述若推到極至，便會把召命約化成為自我發

現及活出自我，讓人的視野只停留在自身，而看不

《沒有召命的世代中談召命》
高銘謙牧師
建道神學院滕近輝教席副教授、
聖經研究部主任

楊醫的召命觀是基於創造神學，而詮釋召命有多重面向，
以下的文章以不同的角度幫助信徒再思召命，啟導生命。
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以利亞與以利沙在被神選召之後，有沒有變得

更幸福？他們有發現真我嗎？他們視召命是禮物

嗎？對他們而言，召命並不是功利地為了自我實

現，而是對亞哈執政年間的世代有種責任。

神呼召你，以你整個生命來回應，就是那麼簡

單。

以利沙在大小事中
列王紀下三至八章記載以利沙作為神人的服

事，他所服事的對象有君王、將軍、官員，這都是

要處理國家大事的人，但經文更多描述的，就是他

服事不少無權無助及窮困的婦人。在整本列王紀

中，王下四7首次以「神人」（                ）來描

述以利沙，這是很特別的文學安排，以利沙作為神

人的角色沒有在他進行國家大事的記載中出現（王

下三章），但卻在處理先知門徒的妻子的事後首次

出現，說明神人的身份往往並不是在所謂「大事」

上確立，而是在幫助小人物的所謂「小事」上確

立，或者倒轉來說，小人物的經歷能確立以利沙作

為神人的身份。

王下三至八章記載了不少關於婦人的主題，包

括先知門徒的妻（王下四1~7）、書念婦人（王下

四8~37）、被擄的小女子（王下五1~3）、吃兒

子肉的婦人（王下六28~31）等等，她們都面對苦

難，有欠債的、有兒子死了的、有飢餓的，也有被

擄的。可是，以利沙不會因為忙於處理國家軍事及

外交大事，而認為這些小人物的「小事」煩瑣，反

而每一次都牧養及堅固她們，在她們心目中，以利

沙是神人，並不是因為他是國家級的先知，而是因

為以利沙彰顯了有血有肉的同在，藉著他，她們可

以認識神。這樣，以利沙的召命就在他關注這些婦

人的過程中確立，神人的身份並不是一種的自我發

現，而是活出來的狀態。

事實上，以利沙要處理很多「大事」，包括三

王打摩押的事（王下三章）、亞蘭入侵的事（王

下六8~23）、撒瑪利亞被困的事（王下六24~七

20）、亞蘭王轉變的事（王下八7~15）等等，可

是這不會使以利沙的初心有所改變，經文在描述這

些「大事」時，插入了婦人們的「小事」，以此來

說明以利沙的服事保持人性，與人同行。

在教會牧養，傳道人要處理很多大小事：開

會、講道、面談、小組、佈道會、短宣等等，但千

萬不要因為「大事」而忽略個別面對面生命牧養的

「小事」，牧者的身份很多時都在個別生命的牧養

與同行下確立的，並不是在所謂的「大事」上被肯

定的。人總是喜歡數字、金錢、名氣與大聚會，但

牧者務要喜歡看見個別生命的改變，弟兄姊妹能在

牧者身上經歷神的心腸與愛。

所謂的「小事」可能才是大事，人們認為的

「大事」可能是小事，甚至可有可無。或許，召命

就是在場景的服事上，不經不覺地活出來，直到有

婦人向以利沙說他是神人時，有可能以利沙才驚覺

自己正在活出召命了。

איש האלהים

楊醫──承先啟後
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是召命的中心，it's not about you, as it's always 

about God，神才是召命的中心。

楊醫在《召命》一書中透過神對摩西的召喚，

指出召命與時代的需要是分不開的。所以當我們要

去思考尋索召命的時候，絕對不能漠視神擺放你

所在時代或處境的需要。楊醫寫道：「召命是一

個負擔，是看見一個需要──不是人看見，而是

神看見。……召命是由神主導的，並不以人為中

心，摩西不是主角，神才是。……神才是召命的中

心。……所以，召命並不是人心裏的某個負擔，而

是神施恩的行動。如果今天神呼召你，給你某個感

動、某個負擔，要你去滿足某些需要，這是因為祂

決定要施恩、要展開行動了，祂便差遣你去為祂辦

事。」（請參考72-87頁）從楊醫的這個角度來思

考，我們就更加明白召命的焦點並不是自我，也不

是一種對自我的實現，因為召命本身就是一種責

任，一個來自神給人的責任，神向人發出呼喚，人

有責任以生命去回應，去回應不同時代、不同處境

的需要。

所以當「尋索召命」，我們不能抽真空脫離現

實地只從自身出發，而是同時要從神及祂所關注的

現實處境需要出發。同樣地，我們也不能只從現

實處境需要出發，而忽略了神在過去和現在對自

身的雕琢、塑造、帶領和召喚。至於當要活出召

命，楊醫指出核心在於捨己與順服，而這正是《召

命》一書最後兩個篇章的主題所在。從楊醫的這個

鋪陳可以見到，主耶穌就是我們效法如何「活出召

命」的最佳典範，而從主耶穌的榜樣，我們又一次

看見「活出召命」真的不是一種自我的實現，而是

單單為了實現天父的旨意而甘願順服和捨己來服侍

他者，為的是要滿足神的心意和回應他者的真實需

要。

假如我們要問：為甚麼我們身處在一個沒有召

命的世代？其中一個最主要的原因是因為普遍的人

都沒有一個正確「召命」的觀念。楊醫曾經指出，

當我們一談到呼召或者召命，我們第一時間想到的

就是傳道人，或是聖職人員，甚至是事奉等等，所

以他刻意選擇不用「呼召」而用「召命」，要強調

的是神召喚我們「整個生命」，而我們需要用整個

生命來回應。他指出從創造觀念來看，神造我們

人在本質上是一個called being（被召喚的人），

換句話說，人一定是被召喚（called）的，雖然許

多人並不為意這個事實，但實際上我們都是一個被

召喚的人，重點是如果我們不是被神所呼召的話，

我們就自然會被其他東西所呼喚（called）了去。

因此，即使你並不相信神，你也是被呼喚的，你知

許多人都被其他東西呼喚了去，無論是一般世俗的

觀念，社會的壓力，父母的期望，或者我們自己的

私慾，都很容易便把我們呼喚了去。所以人一定是

被召喚的，問題在乎我們是回應誰的呼喚。而聖經

清楚指出，是這位造你的神，祂造你，然後祂召喚

你，召喚你去做回祂要你去做的那個人。

當楊醫說：「召命」就是神向人發出呼召，人

以生命去回應，去做回神要你去做的那「真我」，

他對「召命」的這種論述所關注的並不是自我的實

現，因為召命由始至終都是由神主導，最終要實

現的都是神祂自己的心意，所以一個回應召命的

人，必須是一個以神為中心的人，並且願意順服遵

行神的旨意。楊醫在他《召命──以生命回應神

的召喚》一書中引用約翰福音七章1-18節來論述

「真我」，他這樣寫道：「一個人甚麼時候才算為

『真』？就是當他不求一己的榮耀，只求榮耀神的

時候。……要判斷一個人是否『真』其實很簡單，

只需看他是否追求神的榮耀便是。神要求我們的，

是願意立志跟從祂，行事為人最終都是為了祂的

榮耀。這樣的我就是一個『真』的我，亦即真誠

地活出神所造的那個『我』，滿足祂在我身上的

心意。」（請參考135-141頁）由此看來，人並不

《召命是一種責任》
鍾梓昭
前 HKPES 同工
現職加國傳道，整合楊醫教導牧養信徒
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你如何被人銘記？」（What do you want to be 
remembered for?）當然沒有一個學生能夠給出答
案。這位老師笑了笑，說：「我並不期望你們馬上
能回答這個問題，但如果到了你們五十歲還不能回
答，那你們將浪費一生。」德魯克說：「我們必須
問自己這個問題，而且這個答案應該隨著我們的成
長和世界的變化而改變。」然後他提到另一經濟學
家大師約瑟夫‧阿洛伊斯‧熊彼得（Joseph Alois 
Schumpeter）的故事。熊彼得因「創造性破壞」
（creative destruction）而贏得廣泛讚譽，他曾坦
承地說，早年的他豪言壯語，說他會以「歐洲最偉
大的美女愛好者和騎手，也許還是世界上最偉大的
經濟學家」而被人銘記。然而，隨著年歲的增長，
他的回答改變了。他希望被人銘記的是：「培養幾
個傑出學生成為一流的經濟學家」，這種轉變突顯
了他從年少輕狂轉變為追求深遠影響的成熟學者。

是的，在我們的生活中，每個人都有可能受人
銘記，就如同德魯克和熊彼得那樣。他們的生活和
工作啟示了我們，我們生命的意義不僅僅在於物質
的收穫，更在於我們如何影響他人，如何讓我們的
存在對他人產生深遠的影響。作為信徒，對我們更
重要的是，我們想別人記得我們的不是我們做了甚
麼（所做）而是我們是一個怎樣的人（所是）！

回想自己，我也有類同的經歷和轉變。初入職
場，恃著擁有高等學位，又幸運地因九七移民潮的
機遇，極速上位，曾經想像我會是中環德輔道中其
中一位金融財俊；後來步入中年，持續在高等學府
任教，立志要為學生帶來新視野，預視我將會是一
個傑出的實務教授；經營生意時，每天有如打仗，
為企業生存、為持續發展、為同事有好日子過，我
化身成一位善戰的武士。然而，現在的我，只想別
人記起我是一個善良的人、在家人眼中是一個「愛
回家的男人」、在兒子眼中是一個有感染力的父
親。就正如德魯克所言：「幫助一些人能夠做自己
想做的事情，那才是我真正要被人銘記的。」這是
當下的我想成就的。

*楊錫鏘（2017），《召命》，福音證主協會，68頁

在小說《為自己出征》（Robert Fisher著）中
所描繪的武士，他的故事可謂反映了人生，尤其每
天想著改變世界的工作者的真像。話說故事中的武
士一直穿著國王賜予的鏽蝕盔甲，自認為是一個善
良、充滿愛心的人，不斷地四處救助他人。久而久
之，他的家人已無法看見他盔甲下的真實面貌，他
甚至忘記了自己的容貌。當妻子提出離婚時，要求
他脫下引以為傲的盔甲時，出現了一個奇怪的情
況！他無法脫下！為了脫下盔甲，他前往森林尋求
法師梅林的指點，隨後踏上了發現真理的旅程。最
後，他抵達了真理之巔，陷入了無盡記憶之淵中，
他領悟了一切，眼淚流下，溶解了最後一部份的盔
甲。他解脫了！

我們每天生活在一個由自我觀念和他人觀念所
編織的世界中，大多數人都像這位武士一樣，身上
有著無形且無法脫下的盔甲。穿著盔甲是為了自我
保護，但同時也成為自我的限制，直至有一天我們
發現自己被困在這些自我阻礙的牢籠中，無法逃
脫。

武士在反省自己的過程中痛苦地意識到，自己
從未真正傾聽過妻子的心聲。這讓他感到孤獨和痛
苦，他只能通過深深的哭泣表達懺悔和謙卑。這個
過程讓他了解到，我們必須在認識自己的基礎上，
了解自己的所有面向，有了「自知之明」的能力，
才能生出對待事物的分寸，恰當地自處，不勉強自
己做力有不逮的事情；在與他人相處時也知所進
退，多點自信，少點恐懼。

是 的 ， 在 整 個 人 生 征 途 上 ， 認 識 自 己
（Calling）、了解自己、成為自己（Being）、 活
出自己（Doing） 、忠於自己（Caring）才是最重
要，不需要為了他人的看法而改變自己。要真實地
活著，不為了證明而活，不勉強自己迎合別人的期
望，確信自己是上帝獨一無二的使命成就者。

正如楊醫說：「你是誰，比你能為主做些甚
麼更重要。」、「門徒的召命，不在於「行為」
（doing），而在於「成為」（being）。*

現 代 管 理 學 之 父 彼 得 ‧ 德 魯 克 （ P e t e r 
Drucker）有一個很有趣的記述。當他十三歲
時，有一位激勵人心的宗教老師問同學：「你想

《成為自己》

司徒永富博士
HKPES 董事會主席
在風高浪急的職場中持守所信，
並以智慧行事感染他人 

楊醫──承先啟後

16



9．2023

楊醫十多年來一直參與HKPES的服事，切實體

會到職場信徒的掙扎和難處，這些年來他都默默地

在這信仰羣體中耕耘生命，幫助職場信徒整合生活

與信仰，明辨人生的召命，而楊醫的一生，也正好

向我們示範了如何以整個生命回應上主的呼召。參

與HKPES服事的十多年間，楊醫常以查經及默想

經文的方式，與職場信徒交流對話，並將創造神

學及召命觀引入討論，從而讓各人更透徹地認識乃

至擁抱日光之下的今生，領略神在自己生命中的呼

召。為了記念楊醫的教導，HKPES於2021年6月出

版了《楊醫職場靈思》一書，這書是有關楊醫在職

場與信仰的整合之思想結晶，希望藉此書把楊醫的

精湛教導及其日積月累的信仰省思承傳下去，幫助

讀者重尋上主在自己身上的召命美意，享受祂所賜

的工作為禮物，藉以豐富生命，以下是《楊醫職場

靈思》的精髓：

1. 我們能夠在自己所經營的事上得到喜樂，不是

單靠自己籌謀就可以，而端乎上主給我們的

「分」。

2.  上主就是創造的主，在上主的掌管下，天下萬

務都有其定時，在有限的物質和時空下，人就

被提醒永恆的重要和當下的恩典。

3.  在上主的創造中，有很多安排我們未必能夠完

全明白，也許有人所得的比我們多很多，亦可

能比我們少很多，但這些根本都不是重點，也

不應該互相比較，我們只可以按着所得的去努

力，忠於所托。

4.  聖經創造觀的物質秩序，對現今十分強調「事

在人為」和「態度決定高度」的人本職場文

化，無疑是一個極強烈的挑戰，甚至是個令在

職信徒感到難以接受的觀念。

5.  在物質秩序中，「遇亨通」和「遭患難」二者

都是創造主的禮物，而且人不能掌握和了解，

因此，人只有用正確的態度去面對。

6.  我們應該學習看屬天國度的「好」：安然地接

納自己領受的才幹 /「分」，不管這一「分」

是大是小也好，都當承認並領受神給你的一

「分」。

楊醫‧召命‧省思
7. 在這個充滿欺壓行為的社會中，我們往往以為

勝者為王，誰知當人破壞了創造的秩序後，人

未必能夠享受自己在工作中之所得，而欺壓的

結果，往往只會令兩方都受損。

8. 在創造觀的道德秩序中，善惡乃由上主所決

定，人不能全然明白，亦不應從功能去分析，

只有順從。其實，這亦正是信仰的核心。

9. 之所以是一份禮物，因為我們原本不配有，亦

不是我們做多少就理應有多少，這份禮物的主

權在神，我們不一定可擁有。

10. 回應神的召命的相反就是被驅使（drive）。

我們不應該受世俗的雜音騷擾，或被自己的野

心驅動，順着別人的期望行事。我們要回歸於

神，請祂差遣，聽祂呼召；先要放下籌算，然

後聽而從之。

11. 現今世代處於一片失落之中，也許我們需要讓

耶穌問問我們：你要甚麼？怎樣做才不致失

落？ 

12. 召命，往往是從我們慢慢地深度聆聽神對自己

獨特的呼喚開始，可是，很多時人還在計算，

例如衡量有沒有時間、有沒有能力等，而沒有

聆聽神放在我們心裏面的那把聲音。召喚不是

由人計算出來的，更不是由人來計劃。

13. 召命不是百分之百肯定才做，只要按着自身所

處的階段，做到多少就多少。回頭看，我們才

能肯定和明白神是這樣帶領的。在過程中，我

們必須持續檢視自己，以免受假我的影響而走

歪路。

14. 能做到神給我的吩咐便能滿足，是從勞役到釋

放的境界，那就是「安工」~把要做的工做得

好，便是安。

15. 曠野的相反是「埃及」（為奴之家），所以以

色列人要出埃及。我們今日很多人都好像處身

於埃及一樣，被人勞役，身不由己，神現在要

叫你出來（call），出埃及、入曠野……曠野

是禮物，領人進到安息。
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為了延續楊醫的精神和繼續推動創造神學與召命觀在職場處境中的應用，
HKPES特別成立《創造神學在職場研究事工》，並鼓勵信徒對此項事工奉獻，
以支持相關項目的拓展，包括：

詳情和報名
請掃描二維碼

 i 推動在不同職場處境的香港及海外信徒認識與實
踐創造神學 

 ii 透過不同的神學、聖經學者及在職信徒對話，進
一步整合、深化創造神學與召命 / 職場的關係

 iii 出版及創作有關創造神學與召命觀的內容及產物 
 iv 舉辦相關研討會 

《創造神學在職場研究事工》

HKPES 提供給教會的服務
「支援教會，裝備在職信徒」一直是HKPES過往32年使命的核心，
為了能讓我們發揮所長服侍教會，誠邀貴教會使用以下服務：

1. 講道 / 專題
簡介： 在崇拜或特定聚會主講以職場召命為軸心的講題
例子： 邊個發明了返工、從創造看工作及召命、在紛亂中如何有安穩等等

2. 職涯規劃工作坊
簡介： 由HKPES 職涯規劃專業導師帶領不同年齡層小組認清職涯方向、
 熱忱、興趣、能力、價值觀和召命及作出合適的選擇。
a. 早啲排啱隊（適合：18-35歲）
b. 中場好聲音（適合：36-60歲）

3. REST 故事小組
簡介：以起承轉合框架撰寫並言說生涯故事

4. 帶領退修營
簡介： 因應教會的需要，為教會設計和帶領退修營

5. HKPES精神健康急救課程
簡介： 由擁有豐富經驗的資深導師為教會舉辦「精神健康急

救證書課程」，讓弟兄姊妹學習精神病患的知識，護
己及人和應對特殊情況。
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《職場內外靜修日營》
（ 6 月 ）

《50知天命：「退休財不憂」課程》
（ 6 、 7 月 ）

楊醫──承先啟後 9．2023

匯豐銀行戶口號碼

484-300223-838



* 此數目未經核數師核對

2023 年 6-8 月收支報告

財政報告

收入  HK$
奉獻 ： 110,419.00                           
職場培訓 ： 209,936.52                        
其他 ： 58,884.91                         
  379,240.43   

支出  HK$
同工薪酬及福利 ： 431,668.72                     
行政費用 ： 67,117.25                           
事工拓展 ： 13,892.85   
職場培訓 ： 45,138.10                         
  558,816.92                

不敷 ： (HK$179,576.49)
2023~2024 年度累積不敷 * ： (HK$317,569.63)

C B D職繫點
九龍觀塘成業街 10 號
電訊一代廣場 19 樓 D1 室

報名及詳情：請瀏覽 www.hkpes.com

9432 4600  Facebook/HKPES

admin@hkpes.com2314 3331

楊醫默想系列
——牧者也要安息

 ▌ 2023 年 10 月至 2024 年 7 月

職場內外靈性修持
（英國區網上共修）

 ▌ 2023 年 10 月至 2024 年 8 月

2023「體驗祈禱與
工作交織的韻律」退修營

 ▌ 2023 年 11 月 24 至 27 日
 ▌ 2023 年 12 月 1 至 4 日

職「捱」共存系列──
當下信徒之安身。立命（實體+網上） 

 ▌ 2023 年 12 月 6 日

精神健康急救證書課程

 ▌ 2023 年 10 月 7、14 日

默觀垂釣

 ▌ 2023 年 12 月 13 日

「四十不惑：講錢又講心？」課程

 ▌ 2023 年 11 月 6、13、20 及 27 日
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已然未然

《職場內外靜修日營》
（ 6 月 ）

《50知天命：「退休財不憂」課程》
（ 6 、 7 月 ）

9．2023活動精華

匯豐銀行戶口號碼

484-300223-838



 因應近年香港社會及職場的急速轉變，HKPES
的董事、同工，及一班長期支持者，將於 10 月
2 日舉行「HKPES 未來策略計劃日」，希望再
深入檢視、探索 HKPES 的定位、召命及未來策
略方向，讓 HKPES 更能回應主的召命及時代的
需要，求主賜下智慧，請大家代禱。

 本年度截止 8 月底，HKPES 的財政不敷已逾 31
萬 7 千多，但我們仍憑信在有限的資源下拓展
事工，包括拓闊職涯規劃的服侍對象，除一般在
職信徒外，也惠及弱勢社群。此外，如前述我們
成立《創造神學在職場研究事工》，以及持續在
召命尋索、靈性與精神健康的領域上不斷推展。
我們十分明白在下行經濟的壓力下，各方也不容
易，故此，你的奉獻和祈禱對 HKPES 是極為有
力的支持！求上主眷佑與供應！

 為了提高職涯規劃服務在香港的水準，HKPES
總 幹 事 Mark Lam 剛 考 取 到 National Career 
Development Association 認 證 的 Certified 
Clinical Supervisor of Career Counseling
（CCSCC），讓 HKPES 成為首個在香港能提
供督導服務（Supervision）給職涯規劃師或職
涯輔導員的機構，為此感恩。

大
隱
於
市

請登入

支持我們
www.hkpes.com/support/

同行有你

HKPES的行政費用全賴信徒及教會的奉
獻，若你認同我們的事工，並有感動支持
我們，請化作禱告及奉獻，奉獻可用劃線
支票，抬頭請寫 Hong Kong Professional 
& Educational Services Ltd.或「香港專
業人才服務機構有限公司」；或以轉數快
（FPS ID: 161971866）；直接存入恆生銀
行存款戶口295-7-054311或匯豐銀行戶口
484-300223-838，並將資料 / 存款收據寄

回，以便發出正式收據；或以銀行自動轉
賬，表格可於網頁下載。奉獻滿港幣100元
或以上，可作為香港特別行政區政府認可
慈善免稅捐款。

1991‧職場牧養‧非牟利機構

董事會成員 ： 司徒永富博士、鄧有信先生、吳倬文先生、
  鄧諾文先生、蔣慧瑜女士
機構隊工 ： 林保照先生、梁淑儀小姐、陳謝麗婷女士、
  潘文偉先生、蔣錦華先生、潘慧珊小姐

職報乃季刊，免費贈閱，歡迎致電本機構或上網登記訂閱。

 1 楊醫──承先啟後  
 2 《我為何留在香港？》
 3-5 《恩典夠用》
 6 《園丁愛美麗》
 8 《我叫乜名？》
 9 《平民建築師？》
 9 《生命的信息與承傳》
 10 《憶楊醫》
 11 《尋找「真我」的大事》
 12 《經文與生命會遇》
 13-14 《沒有召命的世代中談召命》
 15 《召命是一種責任》
 16 《成為自己》
 17 楊醫 ‧ 召命 ‧ 省思

2023 
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支 援 教 會    更 新 職 場

第 三 期

地址：九龍觀塘成業街10號電訊一代廣場19樓D1室
電話：2314 3331 傳真：2314 8896
網址：www.hkpes.com 電郵：admin@hkpes.com
設計：GOD-Plat form 主要平台
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